
Les classes grammaticales (1) – Exercices corrigés 
Les noms, les déterminants, les adjectifs 

Exercice 1  
1. Faible / Sa faiblesse la fait céder à tous les caprices de ses enfants.  

2. Compétent / Sa compétence lui a valu une promotion. 

3. Gentille / gentillesse – Sa gentillesse attire la sympathie. 

4. Subtil / subtilité – La subtilité de son analyse apparaît dans ses observations pleines de 

finesse.  

5. Fier / fierté – Votre approbation serait ma fierté.  

6. Fines / finesse 

7. Approuvez / approbation – Certes l’aide des bénévoles a pu montrer son efficacité mais 

elle révèle également son insuffisance. 

8. Fier / fierté 

9. Efficace / efficacité 

10. Insuffisante / insuffisance 

 

Exercice 2 
1. Le froid m’a saisie ce matin lorsque je suis sortie de chez moi.  

Quand je suis entrée dans la pièce, il y a eu comme un froid. Personne ne m’a adressé la 

parole. 

2. Je suis retournée à la boutique pour obtenir un remboursement de l’article défectueux. 

Ils m’ont donné un avoir.  

3. Quand le spectacle a commencé, nous étions dans le noir. 

Versez-moi un petit noir. 

4. Freud a réfléchi à l’énigme du moi.  

Selon Pascal, le moi est haïssable. 

5. J’aimerais connaître le pourquoi de ce travail.   

Il nous faudra démêler le pourquoi du comment dans cette discussion. 

6. Lorsqu’on fait une rencontre importante, il y a toujours un avant et un après. 

Les avants de l’équipe de Toulon sont particulièrement efficaces. 

7. Le non l’a emporté au référendum. 

8. Le petit plus dans cette boulangerie, c’est le sourire tous les matins.        

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Exercice 3 - Le féminin des noms 

Simple ajout 
d’un « e » 

Modification de 
la graphie des 
finales (« er » 
devient « ère ») 

Doublement de 
la consonne 
finale + « e » 

Le suffixe ou la 
consonne finale 
changent 

Ne varie pas en 
genre 

Sultan / sultane 
Faisan / faisane 
Poivrot / 
poivrote 
Simon / Simone 
Avocat / avocate 
Anglican / 
anglicane 
Candidat / 
candidate 
Marquis / 
marquise 
Cousin / Cousine 
Orphelin / 
orpheline  
Professeur / 
Professeure  
 
 

Berger / Bergère 
Héritier / 
Héritière 
Prisonnier / 
Prisonnière 
Messager / 
Messagère 
Ecolier / écolière 
Pompier / 
Pompière 

Paysan / 
Paysanne 
Gabriel / 
Gabrielle 
Baron / baronne 
Espion / 
espionne 
Chien / Chienne 
Jean / Jeanne 
Breton / 
bretonne 
Colonel / 
Colonelle 
Exception : 
préfet / préfète  

Chameau / 
chamelle 
Epoux / épouse 
Veuf / veuve 
Frédéric / 
Frédérique 
Fou / Folle 
Curieux / 
Curieuse 
Jouvenceau / 
jouvencelle 
Editeur / éditrice 
Oiseau / oiselle 
   

Ministre / 
ministre  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Exercice 4 – Le pluriel des noms 

 

Le pluriel des noms communs se marque le plus souvent, à l’écrit par l’ajout d’un « s » à la fin du 

nom singulier, parfois d’un « x ».  



Les noms en -au, -eu, -eau prennent un x, sauf des landaus, des pneus et des bleus.  

Les noms en –ail prennent un –s au pluriel sauf 6 exceptions qui font leur pluriel en –aux : 

des baux, des coraux, des émaux, des soupiraux, des travaux, des vitraux. 

Les noms en -ou prennent un s sauf sept noms qui prennent un x : chou, bijou, joujou, genou, 

caillou, hibou, pou. Petit moyen mnémotechnique : "Viens mon chou, mon bijou, mon joujou, sur 

mes genoux, et jette des cailloux à ce hibou plein de poux"). 

Les noms en -al se transforment en -aux au pluriel, sauf des bals, des chacals, des carnavals, 

des festivals, des récitals et des régals.    

Enfin, lorsqu'un nom se termine par –s, par –x ou par –z au singulier, il est invariable au pluriel. 

En effet, on ne peut pas ajouter un –s après les lettres –s, –x ou –z. 

Ajout d’un s Ajout d’un x Ajout d’un x avec 
changement 

Invariables  

Trous – gouvernails – 
vols – pneus – 
coucous – arcs-en-ciel 
– garde-meubles 

Vaisseaux – aveux – 
bijoux – museaux – 
feux – jeux – essieux – 
hiboux - blaireaux 

Vitraux – chevaux – 
généraux – fanaux – 
signaux – travaux  

Putois – voix – taillis  

 

 

 

Exercice 7 

Ajout d’un e au radical masculin 

A l’écrit : aucune modification du radical A l’écrit : modification de la finale du radical 

Radical terminé par 
une consonne 

Radical terminé par 
une voyelle 

Doublement de la 
consonne finale 

Changement de la 
consonne finale 

Contente / brune / 
précise / vaine / 
joviale 

Ténue / argentée / 
ravie / pointue / gaie 

Douillette / gloutonne 
/ mutuelle / 
sempiternelle / 
vermeille / nulle / 
basse / sotte  
 

Caduque / naïve / 
franche / veuve / 
grecque / turque / 
publique / douce  

Variation du suffixe 

Eur/eux : euse Teur / trice 

Honteuse / peureuse / menteuse / flatteuse Approbatrice / protectrice / réformatrice  
 

Aucune différence entre les formes écrites 

Radicaux terminés par e : étrange, faible 

 

Exercice 8  
Des tabourets bancals / des liens amicaux / des examens finals ou finaux / des amis loyaux / des 

territoires australs / des films sentimentaux / des chocs fatals / des réveils matinaux / des accueils 

glacials (ou plus rarement glaciaux) 

 

Exercice 9  
Des pommes vertes – des herbes jaunes – des fleurs roses - des murs brique – des pantalon 

marron – des canapés cerise – des rideaux fauves – Des ciels rouge foncé – des yeux vert d’eau 



 

Exercice 10 

Variations graphiques engendrées par la 
variation en nombre 

 

Ajout d’un « s » Belles, navals, gentils, pures, bleus, 
splendides, douces, vermeils 

Ajout d’un « x » sans changement du radical Beaux, hébreux 

Ajout d’un « x » avec changement du radical Familiaux, ancestraux 

Qui ne changent pas  Gros, épais, précieux, luxueux,  

  


